



## CARISMÁTICO

A 48 años de su estreno, "El Chavo del 8" todavía cautiva a muchos seguidores. IMAGEN

GOBIERNO

# Se ocultó el desabasto

Los problemas energéticos en la Península se sabían desde 2018, revela una experta

## No descartan las protestas cívicas de los usuarios

Un posible desabasto de energía en la Península de Yucatán, a causa del insuficiente suministro de gas natural, se sabía desde el año pasado; sin embargo, el secretario de

Energía en el gobierno anterior, Pedro Joaquín Colwell, ocultó la situación para evitar la alarma en el sector empresarial, revela Claudia Fowler Alonso, subdirectora de la consultoría Energía DC.

De acuerdo con la especialista, las autoridades debieron hacer pública esta situación desde el año pasado y diseñar un plan de con-

### Regiones con posibles desabastos

El Centro Nacional de Control de la Energía (Cenace) lanzó en lo que va del año dos alertas de desabasto de electricidad.

El 22 de marzo informó de una compra emergente de energía en Baja California para enfrentar insuficiencias en el periodo veraniego.

Fuente: investigación propia



El 17 de junio se da la alerta para la Península de Yucatán, aunque posteriormente se desdijo.

Diario de Yucatán

tingencia, pero no lo hicieron y dejaron estallar el problema en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

No obstante esto, dice, los actuales funcionarios del Cenace ya están implementando la "contratación de potencia" para afrontar apagones en Yucatán y Baja California.

Por su parte, Patricia McCarthy Caballero, dirigente

del Frente Cívico Familiar, recordó que el problema del suministro de energía eléctrica movilizó a la ciudadanía en el pasado y esto se puede repetir.

"No hay información confiable, concurrente, oportuna, solo confusa, contradictoria, parece que quieren ocultarla", advirtió.

MÁS INFORMACIÓN: LOCAL

ECONOMÍA

## México, en plan de Apple

### Buscan opciones para depender menos de China

Los proveedores de la firma Apple estudian la posibilidad de trasladar hasta el 30% de su capacidad de producción desde China a países del sudeste asiático y México.

Varias fuentes conocedoras de estos planes indicaron que este esfuerzo está impulsado en parte por las tensiones comerciales entre Washington y Pekín.

Más del 90% de los productos que vende Apple están ensamblados en China. El año pasado, los proveedores de Apple en China y Hong Kong superaron a los de Estados Unidos por primera vez (41 frente a 37).

Los países alternativos que son considerados incluyen México, India, Vietnam, Indonesia y Malasia. La India y Vietnam están entre los favoritos para la fabricación de los teléfonos de iPhone.

Cerca de 5 millones de chinos dependen de la presencia de Apple en ese país.

MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 5



Manifstantes en Caracas acusaron al gobierno de Nicolás Maduro de encarcelar a disidentes inocentes y violar derechos humanos

## Protesta contra Maduro

Trabajadores públicos y familiares de presos políticos protestaron ayer en varias zonas de Caracas para denunciar la crisis y la violación a sus derechos a propósito de la visita de tres días de la alta comisionada de la

ONU para los Derechos Humanos, Michelle Bachelet, a Venezuela.

Algunas de las protestas ocurrieron en lugares donde consideran que se manifiesta más la crisis, como los hospitales, y en las cercanías de las

instituciones que visitó Michelle Bachelet, como la sede del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) o la Cancillería.

MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 2

ECONOMÍA

## Empleos para El Salvador

### 30 millones de dólares, aporte de los mexicanos

El gobierno de México aportó 30 millones de dólares para que el programa "Sembrando Vida" se aplique en El Salvador, como medida para desalentar la migración.

El acuerdo firmado por los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Nayib Bukele, significa la creación de 20 mil empleos.

### Caída laboral, no desplome

Contrario a las declaraciones del presidente López Obrador, el director del IMSS, Zoe Robledo Aburto, reconoció una caída en la creación de empleos en mayo pasado, aunque aclaró que no se trata de un desplome.

MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 5

IMAGEN



## Sin afán de ser "crítica"

Gael García Bernal presentó, acompañado del reparto, su película "Chicharotes", que aborda el tema del secuestro, sin esperar "repuesta moral".



Bienvenida. Gran bienvenida ofreció el líder de Norcorea, Kim Jong-un, al presidente chino, Xi Jinping, y esposa, Peng Liyuan, en el aeropuerto de Sunan en Pyongyang. Kim prometió a Xi cooperar para resolver sus diferencias. MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 3

GOBIERNO

## Acusa a Repsol de lucrar con el erario

### AMLO cuestiona contratos de los sexenios pasados

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, cuestionó ayer los contratos otorgados en sexenios pasados a la empresa Repsol, ya que ésta obtuvo miles de millones de dólares y no aumentó la producción de gas.

"La justificación era que iba a aumentar la producción de gas; manejaron el contrato

como 10 años, no aumentó y se les entregaron recursos por miles de millones de dólares. Le fue muy bien a la empresa y muy mal al país, a la nación. ¡Eso ya no!", dijo el mandatario.

López Obrador sacó a relucir el ejemplo de Repsol como un ejemplo de lo que su gobierno no hará. "Les puedo probar que hay contratos de otros tiempos que han sido jugosísimos para las empresas y malos negocios para la Hacienda pública", dijo.

MÁS INFORMACIÓN: PÁGINA 8

ÍNDICE

CITA DEL DÍA

"El presente es digital, no es el futuro lo digital, es el presente". [Local]

Xóchilt Balzola, directora de Facebook México

INTERNACIONAL

### Despliegue militar

El presidente de Honduras, Juan Orlando Hernández, ordenó ayer el despliegue del Ejército "para garantizar los derechos humanos", durante las protestas que se registran en el país. [2]

LOCAL

### Fin de cursos

El viernes 28 próximo será el último día de clases en las 2,565 escuelas que llevaron el calendario de 185 días, de acuerdo con información de la Secretaría de Educación del gobierno del Estado.

LA PLANILLA DE LA COMPUTADORA

DEPORTES

### Uruguay pasa apuros

Japón no fue el cheque al portador que parecía tras igualar 2-2 con Uruguay.

TIPO DE CAMBIO	
Pesos por divisa - Compra   Venta	
DÓLAR INTERBANCARIO	\$18.45   \$19.30
EURO	\$21.42   \$21.46